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 Gemeinde Rastede 
 Der Bürgermeister 

Rat 
 

N i e d e r s c h r i f t  
 
Gremium: Rat - öffentlich 
Sitzungstermin: Dienstag, 27.09.2016 
Raum: Dorfkrug Delfshausen, Delfshauser Str. 141, 26180 Rastede 
Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr 
Sitzungsende: 19:00 Uhr 
 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Nie-
derschrift sind. 
 
 
Genehmigt und wie folgt unterschrieben: 
 
 
Vorsitzender: 
 
 
Bürgermeister: 
 
 
Protokollführer: 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S  
 
Anwesend sind:  
  
Ratsvorsitzender  

Herr Timo Kirchhoff CDU  

ordentliche Mitglieder  

Herr Bürgermeister Dieter von Essen CDU  

Herr 1. stv. BM Torsten Wilters CDU  

Herr Dieter Ahlers CDU  

Herr Erich Bischoff CDU  

Herr Thorsten Bohmann CDU  

Herr Alexander von Essen CDU  

Herr Oliver Finkeisen CDU  

Frau Sylke Heilker CDU  

Herr Kai Küpperbusch CDU  

Frau Susanne Lamers CDU  

Herr Thorsten Menke CDU  

Frau Gerta Pfeifer CDU  

Herr Hans-Dieter Röben CDU  

Herr Wolfgang Salhofen CDU  

Herr Reiner Wessels CDU  

Herr Rainer Zörgiebel FFR  

Frau Evelyn Fisbeck FDP  

Herr Dieter Güttler SPD  

Frau Sabine Koopmann SPD  

Herr Rüdiger Kramer SPD  

Herr Lars Krause SPD  

Herr Rainer Meyer SPD  

Frau Monika Sager-Gertje SPD  

Herr Horst Segebade SPD  

Herr Werner Skirde SPD  

Herr Levent Süre SPD  

Frau Dr. Sabine Eyting B90/Grüne  

Herr Gerd Langhorst B90/Grüne  

Frau Inge Langhorst B90/Grüne  

Herr Eckhard Roese B90/Grüne  
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Ehrenbürgermeister  

Herr Dieter Decker CDU  

  

Ehrenratsmitglieder  

Frau Marianne von Essen CDU  

Herr Hans-Gerold Finkeisen CDU  

  

Verwaltung  

Herr Fritz Sundermann  

Frau Hanna Binnewies Gleichstellungsbeauftragte 

Frau Tabea Triebe  

Herr Ralf Kobbe Protokoll 

Herr Stefan Tölen Technik 

  

Gäste 

 

 

Herr Frank Jacob von der  Nordwest-Zeitung Rastede  

Frau Britta Lübbers von der Rasteder Rundschau   

sowie 6 weitere Zuhörer  

 
 
Entschuldigt fehlen:  
  
ordentliche Mitglieder  

Herr 2. stv. BM Klaus Hillen FFR  

Herr Detlef Bredow SPD  

Herr Wilhelm Janßen SPD  

Frau Dr. Friederice Pirschel B90/Grüne  

  

Ehrenratsmitglieder  

Herr Hans-Hermann Schlange SPD  
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V E R Z E I C H N I S  D E R  T A G E S O R D N U N G S P U N K T E  
 
 
Öffentlicher Teil 
 
1 Eröffnung der Sitzung 

 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Beschlussfähigkeit und der 

Tagesordnung 
 

3 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 20.06.2016 
 

4 Einwohnerfragestunde 
 

5 Zuwendungen des Jahres 2015 
Vorlage: 2016/086 
 

6 Haushalt 2016 - Über- und außerplanmäßige Ausgabe über 5.000 Euro 
Vorlage: 2016/142 
 

7 Bericht der Gleichstellungsbeauftragten 
Vorlage: 2016/166 
 

8 Dorfentwicklung Rastede-Nord - Beschluss Dorfentwicklungsplan 
Vorlage: 2016/163 
 

9 Bericht des Bürgermeisters 
 

10 Ehrung und Verabschiedung von verdienten Ratsmitgliedern 
 

11 Einwohnerfragestunde 
 

12 Schließung der Sitzung 
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Tagesordnungspunkt 1 
 
Eröffnung der Sitzung 
 
 
Der Ratsvorsitzende Herr Kirchhoff eröffnet die öffentliche Sitzung des Gemeindera-
tes um 18:00 Uhr. 
 
Anmerkung: Nach der Eröffnung der Sitzung bittet Bürgermeister von Essen den Rat, 
sich zu Ehren des am 18. Juli 2016 verstorbenen ehemaligen Ratsmitglieds Wolf-
gang Schwalbe zu erheben.  
 
Der Verstorbene Wolfgang Schwalbe war von 1976 bis 2005 Mitglied des Rates der 
Gemeinde Rastede. Durch sein verantwortungsvolles Mitwirken im Rat, im Verwal-
tungsausschuss sowie in verschiedenen Fachausschüssen hat er sich in dieser lan-
gen Phase der kommunalpolitischen Tätigkeit um die Gemeinde Rastede verdient 
gemacht. Seine Persönlichkeit und sein ehrenamtlicher Einsatz für die Belange der 
Allgemeinheit haben ihm große Achtung und Anerkennung in weiten Kreisen der Be-
völkerung verschafft. Die Gemeinde Rastede ist Herrn Wolfgang Schwalbe dankbar 
für die geleistete Arbeit und wird ihm ein ehrendes Gedenken bewahren. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2 
 
Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Beschlussfähigkeit und der 
Tagesordnung 
 
 
Der Ratsvorsitzende Herr Kirchhoff stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Be-
schlussfähigkeit fest. Anwesend sind 31 stimmberechtigte Mitglieder. 
 
 
Der Rat beschließt: 
 
Die Tagesordnung wird genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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Tagesordnungspunkt 3 
 
Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 20.06.2016 
 
 
Der Rat beschließt: 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Rates vom 20.06.2016 wird ge-
nehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 4 
 
Einwohnerfragestunde 
 
 
Herr Kirchhoff weist darauf hin, dass die Möglichkeit besteht, Fragen an die Verwal-
tung zu richten. Es folgen insgesamt zwei Anfragen von Zuhörerinnen und Zuhörern, 
die von Bürgermeister von Essen beantwortet werden beziehungsweise deren Be-
antwortung zugesagt wird. Folgende Anliegen werden inhaltlich thematisiert: 
 

- Beratung über Windenergie in Delfshausen 
- Zustand Brücke über die Hahner Bäke 

 
Im Anschluss übergibt eine Vertreterin einer Interessengemeinschaft insgesamt 200 
Unterschriften für einen Ersatzbau der Brücke Hohe Horst. 
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Tagesordnungspunkt 5 
 
Zuwendungen des Jahres 2015 
Vorlage: 2016/086 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Frau Lamers, Herr Segebade und Herr Langhorst zeigen sich erfreut darüber, dass 
so viele Bürgerinnen und Bürger sowie ortsansässige Unternehmen bereit sind, ge-
meindliche Einrichtungen wie Kindertagesstätten, Feuerwehren und Schulen bei der 
Umsetzung ihrer wichtigen Aufgaben zu unterstützen und sprechen in diesem Zu-
sammenhang den Spendern einen ausdrücklichen Dank aus. 
 
 
Beschluss: 
 
Die in der Anlage aufgeführten Zuwendungen werden angenommen und für den för-
derungsfähigen Zweck verwendet. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 31 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 6 
 
Haushalt 2016 - Über- und außerplanmäßige Ausgabe über 5.000 Euro 
Vorlage: 2016/142 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Keine Aussprache. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat nimmt Kenntnis von den in der Anlage aufgeführten über- und außerplan-
mäßigen Ausgaben im Ergebnis- und Finanzhaushalt in Höhe von jeweils über 5.000 
Euro. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 31 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 7 
 
Bericht der Gleichstellungsbeauftragten 
Vorlage: 2016/166 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Frau Binnewies nimmt Bezug auf den Gliederungspunkt „Teil B“ der Berichtsvorlage 
und skizziert die von ihr initiierten Projekte. Sie hebt lobend das enge Zusammenwir-
ken mit dem Familienservicebüro sowie die gut angenommenen Seminare zu den 
Themenblöcken „Frauen zurück in den Beruf“, „Patchworkfamilie“ und „Frauen stär-
ken“ hervor.  
 
Frau Sager-Gertje dankt Frau Binnewies für die geleistete ehrenamtliche Arbeit und 
unterstreicht die Wichtigkeit der Gleichstellungsbeauftragten sowohl in verwaltungs-
interner Hinsicht, wie auch als Ansprechpartner für Bürgerinnen und Bürger. Hin-
sichtlich des Gleichstellungsplans führt sie aus, dass nach wie vor festzustellen ist, 
dass Frauen in den Führungspositionen immer noch unterrepräsentiert und kaum 
männliche Mitarbeiter in den vergleichsweise niedrig dotierten Erziehungsberufen zu 
finden sind.  
 
Frau Lamers bedankt sich im Namen der CDU-Fraktion für die geleistete Arbeit von 
Frau Binnewies in ihrer Stellung als Gleichstellungsbeauftragte. Sie erinnert daran, 
dass die Aktivitäten von Frau Binnewies Ergebnis rein ehrenamtlichen Engagements 
sind und daher lobend hervorzuheben sind. Hinsichtlich des von Frau Sager-Gertje 
erwähnten Gleichstellungsplans legt sie dar, dass seitens der Verwaltung regelmäßig 
Qualifizierungs- und Fortbildungsmaßnahmen angeboten werden, um insbesondere 
auch Frauen Aufstiegsmöglichkeiten zu eröffnen. 
 
Frau Eyting schließt sich den Ausführungen von Frau Lamers und Frau Sager-Gertje 
grundsätzlich an, ergänzt jedoch, dass generell die Vereinbarkeit von Familie und 
Beruf weiter gefördert werden muss, indem beispielsweise mehr Ganztagsstellen für 
Frauen, eine höhere Besoldung in typischen Frauenberufen und weitere Fortbildun-
gen angeboten werden. Darüber hinaus bemerkt sie, dass die Stelle der Gleichstel-
lungsbeauftragten unabdingbar ist und die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen auch die 
Hauptamtlichkeit auf diesem Gebiet mittragen wird. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 31 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 8 
 
Dorfentwicklung Rastede-Nord - Beschluss Dorfentwicklungsplan 
Vorlage: 2016/163 
 
 
Sitzungsverlauf: 
 
Frau Lamers dankt zunächst den ehrenamtlich tätigen Arbeitskreis für die Mitarbeit 
und erinnert an die zurückliegende zweijährige Arbeitsphase, in der insgesamt 63 
gute Projekte entwickelt und eine 15 Maßnahmen umfassende Prioritätenliste erar-
beitet wurde. Im Übrigen hofft sie, dass möglichst viele Projekte genehmigt und ge-
meinsam mit dem Arbeitskreis auch umgesetzt werden. Hinsichtlich der Einwendun-
gen zum Thema Windenergie ergänzt sie, dass die Hinweise noch genau geprüft und 
in einem gesonderten Bauleitverfahren behandelt werden. 
 
Herr Kramer hofft ebenfalls, dass nach Möglichkeit alle angedachten Maßnahmen 
genehmigt werden und weist diesbezüglich auch darauf hin, dass kurz- und mittelfris-
tig selbstverständlich eigene Haushaltsmittel im ausreichenden Maße zur Verfügung 
stehen müssen, um die einzelnen Projekte gegenfinanzieren zu können. Er stellt 
analog zu den Ausführungen im gestrigen Ausschuss für Bau, Planung, Umwelt und 
Straßen noch einmal heraus, dass der Breitbandausbau zurecht auf Position eins der 
Prioritätenliste gerückt ist und selbstverständlich auch in der Politik einen hohen Stel-
lenwert genießt, weshalb allein der Landkreis und die Ammerland-Gemeinden 4,5 
Millionen Euro in die Hand nehmen, um bereits in den kommenden Monaten soge-
nannte weiße Flecken mit schnellem Internet zu versorgen.  
 
Herr Zörgiebel erinnert an einige Vorgängerpläne, die in der Schublade verschwun-
den sind und von denen nur die Planer profitierten, sodass diesmal mit der Umset-
zung konkreter Maßnahmen die Bevölkerung im Rasteder Norden zum Zug kommen 
muss.  
 
Herr Langhorst schließt sich den Ausführungen der Vorredner weitestgehend an, be-
tont zudem jedoch den hohen Wert der Bürgerbeteiligung bei der Dorferneuerung, 
wobei die Bürgerinnen und Bürger nicht nur Informationen erhalten haben, sondern 
wirklich mitentscheiden konnten. Zum Thema Windenergie macht er ergänzend deut-
lich, dass die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen die Energiewende als übergeordnetes 
Ziel sieht, jedoch bei gravierenden Problemen auch bereit ist, über einzelne Standor-
te zu sprechen. 
 
 
Beschluss: 
 

1. Die im Rahmen der Beteiligung der Öffentlichkeit und der Beteiligung der Be-
hörden eingegangenen Stellungnahmen werden auf der Grundlage dieser Be-
schlussvorlage sowie der Sitzung des Ausschusses für Bau, Planung, Umwelt 
und Straßen am 26.09.2016 berücksichtigt. 
 

2. Der Dorfentwicklungsplan wird beschlossen.  
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Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 31 
Nein-Stimmen:  
Enthaltung:  
Ungültige Stimmen:  
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Tagesordnungspunkt 9 
 
Bericht des Bürgermeisters 
 
 
Bürgermeister von Essen berichtet in einem umfassenden Vortrag unter anderem 
über Baumaßnahmen an der Grundschule Feldbreite, der KGS Wilhelmstraße, der 
Grundschule Kleibrok, beim Kindergarten Mühlenstraße, beim Feuerwehrgerätehaus 
Rastede, die Erschließungsmaßnahmen in den Baugebieten Hugo-Duphorn-Straße, 
Am Ostermoor III, den Neubau des Spielplatzes an der Hans-Wichmann-Straße so-
wie über die Freibadsaison 2016. Der Bericht ist als Anlage 1 der Niederschrift beige-
fügt. 
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Tagesordnungspunkt 10 
 
Ehrung und Verabschiedung von verdienten Ratsmitgliedern 
 
 
Bürgermeister von Essen ehrt folgende langjährige Ratsmitglieder, die auch dem Rat 
in der kommenden Wahlperiode (2016 bis 2021) angehören werden: 
 

1. Dieter Ahlers, seit 1996 im Rat 
2. Evelyn Fisbeck, seit 1992 im Rat 
3. Sabine Koopmann, seit 2001 im Rat 
4. Rüdiger Kramer, seit 1996 im Rat 
5. Lars Krause, seit 2001 im Rat 
6. Gerd Langhorst, seit 1993 im Rat 
7. Hans-Dieter Röben, seit 2001 im Rat 
8. Monika Sager-Gertje, seit 2001 im Rat 

 
Bürgermeister von Essen nimmt im Anschluss folgende Ehrungen bei ausscheiden-
den Mitgliedern des Rates vor: 
 

1. Dieter Güttler, seit 1981 im Rat 
2. Werner Skirde, seit 1996 im Rat 
3. Rainer Zörgiebel, seit 1996 im Rat 
4. Wolfgang Salhofen, seit 2001 im Rat 
5. Detlef Bredow, seit 2006 im Rat 
6. Klaus Hillen, seit 2006 im Rat 
7. Gerta Pfeifer, seit 2010 im Rat 
8. Alexander von Essen, seit 2011 im Rat 
9. Oliver Finkeisen, seit 2011im Rat 
10. Inge Langhorst, seit 2011 im Rat 
11. Friederice Pirschel, seit 2012 im Rat 

 
Alle zuvor genannten Personen erhalten entsprechend der Ehrungsrichtlinie der Ge-
meinde Rastede ein Präsent und eine Urkunde. 
 
 
Bürgermeister von Essen ehrt darüber hinaus für den Niedersächsischen Städte- und 
Gemeindebund: 
 

1. Frau Evelyn Fisbeck für 20 Jahre Ratsarbeit mit einer Urkunde 
2. Herrn Dieter Ahlers für 20 Jahre Ratsarbeit mit einer Urkunde 
3. Herrn Rüdiger Kramer für 20 Jahre Ratsarbeit mit einer Urkunde 
4. Herrn Gerd Langhorst für 20 Jahre Ratsarbeit mit einer Urkunde 
5. Herrn Werner Skirde für 20 Jahre Ratsarbeit mit einer Urkunde 
6. Herrn Rainer Zörgiebel für 20 Jahre Ratsarbeit mit einer Urkunde 
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Tagesordnungspunkt 11 
 
Einwohnerfragestunde 
 
 
Es werden keine Fragen an den Bürgermeister gestellt. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 12 
 
Schließung der Sitzung 
 
 
Der Ratsvorsitzende Herr Kirchhoff schließt die öffentliche Sitzung des Rates um 
19:25 Uhr. 
 
 
 


